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精行俭德 方得茶香
张 鑫

“一日无茶则滞，三日无茶则病”“开门七件事，柴
米油盐酱醋茶”⋯⋯从这些俗语中可以看出茶在生活
中的分量。岁末年初，普洱茶作为日常用品和情感交
流的媒介，以其特有的文化与存储价值，又一次带动趋
冷的茶市场升温。

每当茶市场火的时候，却也是消费者最迷糊的时
候。对普洱茶产业来说，炒作或虚假宣传对市场而言
都是一种伤害和透支。微商等新的营销模式将茶文化
的普及与推广提到了新高度，但虚假的保健功效和编
造的故事也伴随其中。

不过，有这样一位常州的茶人，经营着与众不同的
“茶经”。他叫韩陆，喝茶三十年、做茶十多年。在他的
茶店中，笔者见到这样一幕：一茶客在品了几口茶之
后，说买一桶“七饼”吧。韩陆说，“你先买一饼回家喝，
喝完再来买”。笔者和茶客都为此举感到不解，这不像
买卖人所为。韩陆说，七个饼我可以卖给七个人，七个
人可以享受到这款茶。七个人就是七台播种机，他们
会告诉别人真正的普洱茶是什么样的，价格多少是合
理的。“我希望每一饼普洱茶都能成为茶文化的载体，
希望每一个有缘喝到的人都能成为文化的播种机。”
听言此处，再品其茶，感觉无比心安。心安，在当下可
谓是奢侈品。

韩陆的举动，契合了茶圣陆羽的一句话：“茶之为
用，味至寒，为饮，最宜精行俭德之人。”茶人对茶有何
种态度，就对世界有何种态度。有多大的胸怀，就有多
大的市场和愿景。

十几年前，普洱刚开始被公众熟悉时，韩陆已走遍
六大茶山，“我走到哪个山头都有‘亲戚’，知道哪个山
头出好茶，知道茶性。后来开始自己做茶，我觉得这样
可以让深山里的茶卖个好价钱，让山里老人们能有钱
看病，孩子们可以有钱上学。那些高价茶只是让某些
人腰包鼓了，与茶农没有任何关系”。

韩陆将茶馆开在中华第一佛塔——常州市天宁宝
塔附近，与红梅花园近在咫尺，钟声悠扬间让人的焦躁
之心瞬间平静。“花开水流去，寂然天地空。”在这里，韩
陆简化了生活，简化了心灵，也简化了茶的商业气。可
谓不弃传统方得茶气，饱满丰韵的茶气透着虔诚。

然而，正如前文所言，很多茶商却没有韩陆那样的
胸怀和境界。毕竟，懂茶的消费者还是少数，多数消费
者面对古树茶、老茶、手工茶、台地茶等一系列名词，有
些晕。由此商家的目的也就达到一半了，佐以故事之
后，成交是顺其自然的事，额度大小则因人而异。譬
如，市场上随处可见的动辄三四十年甚至百年的普洱
老茶，不仅价高、质量难以保证，而且让公众心生质疑
甚至产生排斥之意，这样便透支了公众对普洱茶的热
情与向往。

二十年前，普洱茶价格每个人都能猜个八九不离
十，彼时每个商家都希望手中的茶变现，彼时有存茶静
等升值想法的茶农更是不多。更何况，茶在几十年间
的仓储或流通中肯定会遇到湿仓、霉变等损耗。即便
有些茶几经岁月成为老茶，但也大多在藏家手中，少有
在市场上流通。像老茶客们熟知的中茶商标青铁饼、
88 青等同款同年份的茶，在不同卖家开价相差十倍亦
是常事，成交需要凭主观感受及信任。

缺乏通用的行业标准，加之真伪难辨导致了当下
有些普洱新茶通过“做仓”冒充老茶，入眼的普洱不是
名山就是名寨出品⋯⋯这些乱象需要业界的自律与自
我约束，也需要消费者理性消费并适时将商家的“越陈
越香”等理念转化为“存新茶喝老茶”的行动，而不是一
味地追老追名。

茶是文化的载体，无论是茶商还是消费者都应呵
护其文气与茶气。茶商要做好文化的传播者，消费者
则需用知识武装自己，慢慢品出茶给身心带来的改变
与感受。唯有如此，茶才能更好地滋养每一个人。如
今，多数茶商注重包装，注重讲故事，这都没错，但最重
要的还是要念好茶经，依靠品质方能行远，方能茶香
四海。

年轻一代接棒消费主力，电视剧市场因势而动——

“ 剧 ”变 进 行 时
本报记者 牛 瑾

关于百姓茶余饭后的谈资，会因为
文化不同而略有差异，但热播电视剧一
定是个必选项。正因为如此，平常工作
忙到只能零敲碎打看两眼电视剧的靳
晶，养成了周末或假期刷剧的习惯。这
不，刚刚过去的春节小长假，她一连刷
看了好几部电视剧，《放弃我抓紧我》

《于成龙》《夜行人》，各种类型都有。
靳晶是典型的“80后”，如今手握遥

控器的，正是包括她在内的“80后”和更
年轻的“90 后”“00 后”们。于是，曾经
以“得大妈者得天下”为不二法则的国
产电视剧，就这样随着影视生态的演变
悄然发生着“剧”变。

收视率+点击量

除了遥控器，“80 后”“90 后”“00
后”这些受众群的手里还有一件“利
器”，那就是各色电子设备，智能手机、
平板电脑，不一而足。与只是坐在沙发
上、守在电视机前看电视剧的中老年观
众们相比，年轻一代更喜欢借助互联网
在视频网站上随走随看。之后再通过
社交网络分享观剧感受，寻找有着同好
的粉丝型观众。

对电视剧而言，视频网站成了与电
视台同等重要的主场；点击量与收视率
捆绑在一起，成为评价电视剧的新标
准。也就是说，一部电视剧若只在电视
上播得好，在网络上激不起任何波澜，
那就算不得现象级作品。

靳晶是台湾影视演员霍建华的粉
丝。霍建华参演的每一部剧，她都会
追。当年的《他来了，请闭眼》，无论搜
狐视频播还是东方卫视播，靳晶可都没
落下。如今，她最期待的是周迅和霍建
华主演的《如懿传》。“听说《如懿传》的
卫视首播权被东方卫视和江苏卫视拿
下，单集 300 万元。后来才知道，这还
不算什么，腾讯视频的独家视频版权单
集都超过 900 万元。”她开玩笑地说，

“这么高的价格，让我觉得即使只看一
两分钟，也是赚的。”

没错，收视率与点击量组成 CP 之
后，还带来了一些新变化，值得说道说
道。比如，水涨船高的剧集采购价格。
2016 年，视频网站开出的采购价格已
经远远高于传统电视台，像《如懿传》这
样的天价购剧也早已不是新鲜事。以
往先发行电视台、网络再配套发行的模
式被打破，视频网站以更高的价格拿到
首播权，再将内容反输向电视台，形成
有趣的“网台联动”。

为何产生如此多的变化？已做了 6
年编剧的小梁看来，这既与年轻一代
接棒消费主力、限制引进剧等政策出
台直接相关，更与当下紧密融合。“新
旧媒体交替的大背景让网络平台对内
容的需求更加强烈，可优质内容就那
么多，资源稀缺，争抢的人多了，价
格自然攀升。而且，因为既有存量有
限，网络平台开始做增量，主动参与
到剧集的制作与投资中，带来网络剧
的红火，让整个电视剧行业都变得不
一样了。”

“作为编剧，我们必须适应这些变
化。创作时也要考虑互联网思维和粉
丝思维，争取让电视剧带着网络感、网
络剧更精致。”小梁说。

多元题材+青春偶像

上了年纪的人一般都爱看谍战剧，
至少，今年 69 岁的韩淑萍是这样的。
但是，《解密》《麻雀》《胭脂》《双刺》，去
年一系列的谍战剧却让她有些看不懂
了。“故事是过去的，人物外形却是现代
的，仿佛直接从现实走进了电视，活脱
脱一部披着谍战外衣的偶像剧。而且，
有些演员的演技真是不敢恭维，无论什
么情境，都是同一个表情。”

虽然这只是韩淑萍的个人观感，电
视剧偶像化却是不争的事实。“看脸的
时代”最初只是调侃，今天已成铁律，大
有无论什么题材都要拉上几个青春偶
像拼颜值之势。其实，这与 IP 改编风潮
兴起不无关系。

去年一整年，从年初的《芈月传》到
暑期档的《微微一笑很倾城》，再到年底
的《锦绣未央》，很多大热电视剧的背后
都是大 IP。从四大卫视去年的播出剧
集类型看，全年共计约 50 部，其中 IP 剧
数量几乎占到一半。“因为主打年轻一
代的受众，所以，大 IP 中的角色设定都
是偏偶像化的，改编成电视剧后，自然
也离不开这个套路。于是，制作方对偶
像型演员产生批量需求，这才有了‘各
种题材+青春偶像’的套路。”小梁说。

当然，这并不是说不能启用偶像型
演员，也无意“一竿子打翻一船人”、整
体否定这个群体的演技。毕竟，演员也
在更新换代，有些题材还的确需要这样
的人员设计。这些微博坐拥几千万粉
丝的人气偶像，动动手指更新一条状
态，都会引发讨论热度，在电视剧宣传
上出了不少力，使收视率和点击量双双

走高。但是，无论怎样，剧本必须合理、
演员要有演技，只有这样，才能精准地
传递主旋律和传达思想情感。

也有人说，这不能怪偶像演员，编
剧在创作时或许就是如此。小梁也听
到过类似说法，他直呼冤枉。“编剧在创
作时，既要考虑自己的写作偏好，又要
照顾观众的接受习惯，还要满足投资方
和制作方的诉求。而且，这三者之间还
有排序，投资方—制作方—观众—我，
再好的编剧也抵不住投资方和制作方
的特殊要求。他们觉得偶像气质的剧
情适应市场，我们硬着头皮、咬着后槽
牙也得体现出来。”

小梁说，他自己在这方面就有很多
辛酸血泪史，所以，“这个锅，编剧不
背”。

优化新模式+剧集“走出去”

张海燕喜欢看美剧、英剧，一周
播放一集、以一季结束一个故事的季
播模式，让她找到了契合自己生活节
奏的娱乐方式，“忙工作的时候，不用
担心会落下精彩剧情。”另外她发现，
国产电视剧去年也出现了季播剧，比
如 ，《欢 乐 颂》《鬼 吹 灯》《盗 墓 笔
记》；还有周播剧，比如，《幻城》《诛
仙·青云志》。“播出模式越来越国际
化、灵活化，或许，对我国剧集‘走
出去’是有帮助的。”张海燕说。

“走出去”是我国电视剧产业近年
来的一个热门话题，而且成绩还不错。

《步步惊心》《何以笙箫默》在东南亚取
得良好口碑，简缩版《甄嬛传》落户美
国、原版《甄嬛传》在美国华人电视台播
出，《琅琊榜》在欧美等国引来一批追剧

族，阿拉伯语配音版《父母爱情》在埃及
创下收视新高⋯⋯“有朋友去泰国旅
游，就在当地看过泰文版的《还珠格
格》，感觉说着‘萨瓦迪卡’的小燕子这
个姑娘真的‘有一些叛逆’。”张海燕说，
她后来也在视频网站上找到了一些片
段，果然“笑果”不凡。

影视剧是文化产物，“走出去”的影
视剧是对国家形象的宣传和软实力的
彰显，还能带来较大附加值。以韩剧为
例，《太阳的后裔》用特种兵的故事突出
韩国在世界维和行动中的贡献，巧妙地
输出价值观。据了解，韩国文化产业
中，每 100 美元的文化产品输出就会拉
动 412 美元的相关产业，且 51.9%的企
业销售额都受到“韩流”走红的影响。

反观我国，“走出去”虽已有长足进
步，但与电视剧第一生产大国的体量相
比，数量还不够，且质量也有待提高。
现实中，我们的“幸福生活”“美好时代”
无法得到西方发达国家的认同；不少剧
集走是走出去了，但只能卖个白菜价。
这其实都指向了一个问题，我们还要在
讲好自己的故事上多下功夫。

凭借一系列“秘史”剧在海外营销
成功的导演尤小刚，曾经分析过“秘史”
系列能够为他打开海外市场的原因。

“我们在拍摄中注重以现代文学的立场
阐述历史，以历史唯物主义和历史批评
精神为指导，着力于刻画历史人物的心
路历程和行为逻辑，这种真正扎根于中
国历史的、严肃的，但又不枯燥的电视
作品，大家还是很愿意了解的。”也就是
说，要想讲好中国故事，先要弄明白什
么才是中国、什么才是中国文化，在此
基础上，再作准确的自我表述，传递出
真实的中国声音。

人总是容易被自己以为的事情误

导。比如，在电视剧市场上，以为引发话

题讨论就稳赚不赔，其实，还有不少吐

槽声掺杂其中，还有不少板砖正在“飞”

来的路上；以为掌握遥控器的年轻一代

受众会因为颜值舔屏，但调查数据显

示，74.3%的“95 后”在校大学生认为故

事情节才是他们的第一考量标准，接下

来要看演员演技，只有 17.1%的受访者

认为主演必须颜值爆表。这也说明，“品

质好，才是真的好”。

普通观众一年收看的剧集毕竟有

限，为他们多提供一些优质剧，减少其

耗费在选择上的时间，也避免点开两分

钟就决定放弃全剧的尴尬，观众一定会

有幸福感。从这个角度说，也必须在剧

集品质上瞄准高端。

如何实现品质高端？恐怕，前期努力

与后期评价都少不了。所谓前期努力，要

求从创作开始就不糊弄、不媚俗。之前，

我们在这方面走了不少弯路。国产电视

剧一度陷入题材荒，往往一部作品成功

之后，同类型同题材的剧作会立即“刷

屏”，对观众造成疲劳轰炸；奇侠、穿越等

类型领域，充斥着大量低俗内容，透支市

场潜力；情节安排套路化，观众看到第 5

集，就能自己设计后 10 集的走向，且与

编剧最终呈现高度吻合⋯⋯这一系列问

题，其实都与创作者没有从真实生活中

潜下心来做功课脱不了关系。

好的电视剧创作者，是要在自己感

兴趣的领域作过钻研的。比如，写民国

题材，就得研究民国史；写悬疑题材，至

少得看过希区柯克；写当代都市爱情题

材，起码得深入生活、了解当代年轻人

的心理特征。一句话，有感就发，无感不

发。有了这样的根基，再加上导演、摄

像、演员等的“良心”付出，品质高端的

目标才有可能实现。

还有句话，有话则长，无话则短。这

对应的是另一个不好的倾向，即“电视剧

越拍越长”。数据显示，2004年至 2008年

间，播出的电视剧平均每部控制在 30 集

之内；到了 2016 年，这一数字变为每部

40集。遗憾的是，与长度一起提升的并不

是质量。面对多一集就多几百万元回款

的诱惑，剧集被人为“注水”，好的开头总

是连接着松松垮垮的中腹和不知所云的

结尾，电视剧品质就这样在金钱面前被

忽略。其实，对编剧来说，追求品质与追

求收入并不矛盾，且在追求品质上付出

的努力还会带来长久的、持续性的回报。

因此，回归品质追求才是正解。

再说说后期评价，即收视率与点击

量问题。前期创作的高品质总要通过后

期具体的衡量标准来体现，在很长一段

时间内，收视率就是这样的标准。如今，

又加上了点击量。但收视率保底的业内

潜规则让制作方不得不去买收视率，因

为只有这样，电视台才愿意买进播出权；

点击量这样的大数据，也在各种各样的

利益面前，变成了注水猪肉。其实，买收

视率或点击量这件事，并不能左右观众

手中的鼠标和遥控器，他们还是会被真

正的“高品质”所吸引。而且，真的好剧也

不怕一时的收视率低迷，初播时不被看

好的《琅琊榜》最终还是成了现象级作品

并成功走进国际市场，就是最好例证。

当然，我们反对歪曲收视率和点击

量这个标准，也反对取消这个标准，最

应该做的是优化这个标准，使其在一定

程度上与剧集品质挂钩。

对电视剧产业而言，品质好才是真

好。观众也希望，每当坐下来、打算用

电视剧消解现实中的疲惫时光时，看到

的会是一个好故事。

品 质 好 ，才 是 真 的 好
王 堇

右图 歌华有线为通

过电视机看电视剧的观众

提供了更多剧集选择，并

推出限时免费服务。

牛 瑾摄

右图 云南镇康县南散镇白岩村德昂族

的 王 建 民 一 家 人 正 在 观 看 时 下 热 播 电 视

剧。 高兴贵摄

上图 2 月 10 日，湖北谷城县城关镇居

民正在家中观看重播的经典电视剧《将爱情

进行到底》。


